

[AccueilRevenir à l'accueilCollection Boite\\_016 | Préparation des AnormauxCollectionBoite\\_016-2-chem | R. \[révolution?\] ItemÀ propos de l'agitation à Paris en septembre 1792](#)

## À propos de l'agitation à Paris en septembre 1792

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb016\_f0163

SourceBoite\_016-2-chem | R. [révolution?]

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

---

Buchs et Louis

H. M. ?

x vii

A propos de l'assilition à Paris en 192.

Baudouin (Les Démocrates de Paris n° 12 XVII)

Du le recueil de "opinions diverses" se trouve écrit:

"à l'instar de h. Bourgeois qui n'a été encore ni vu ni  
 entendu; il l'imprime de ce mot, et l'aide de quatre  
 mots écrits avec patriotisme et écrits avec charbonnet,  
 ils corrompent le peuple, en portant leur audace  
 à des sommets par les yeux et les pieds d'émancipation."

Ces gens (ils sont du nombre de ceux qui) peinent au milieu  
 de nos peuples voisins, et leur servir d'exemple et d'imitation.  
 leur mission est de porter le peuple à des mesures irréfléchies,  
 de l'empêcher de se voir individuellement et de se grouper populairement,  
 devenus depuis quatre semaines très nombreux. Ces gens ont  
 l'insouciance et l'indifférence que de les compter ne sont pas  
 encore connus et ne le seront pas de 1912, si elle ne s'en  
 met pas encore / fois...

BnF  
MSS

Ce sont eux aussi qui, par des méthodes nouvelles  
 habiles conduites cherchent à isoler les classes  
 indigentes de la partie des riches. Si ce moyen  
 perfide réussit à réussir, ils ont + expédient et +  
 certain que leurs armes combinées. Mais ce moyen  
 cher coûte très bien qu'en leur apprenant que Paris est devenu

C'est la loi de la machine à vapeur. Malgré le  
citoyen ne se reconstruit + sans se mesurer de yeux,  
sans chercher à se féliciter et à se déviner; déjà on l'a  
dissimulé par le bien...

Un jour viendra, et il v'aura ignoré, ce sera la  
condemnation de nos guerres; un jour le niveau de la  
loi reflète les horreurs. Aujourd'hui elle ne peut et  
ne doit qu'indiquer les richesses en raison des besoins de  
la nation.

Le 1<sup>er</sup> jour de l'été. L'homme est complété par 1  
proscription, nécessaire pour éviter de + gd maux auxquels  
nous sommes exposés / sommes nés de qui n'ont  
d'énergie que celle qu'on lui donne.

A ces conditions exécution, on ne succède avec  
sécurité de l'utopie que de la loi; de la solution arbitraire...

Mais la justice du peuple utopie s'effrite... Les  
proscriptions de l'été se souillent à la révolution; désormais  
la loi seule décide de la vie ou de la liberté du citoyen,  
et le ministre suront seul, le droit de la mettre à  
exécution. L'h. innocent, le coupable lui-même de  
violence l'assile, sans égard de la loi, est autorisé  
à repousser la violence par la force.

11 34-39.